
✥「秋の収穫祭」✥                    

       １１月１２日（土）〜１３日（日）   担当 目床指導員 

例年より遅れていた紅葉がようやく山々に目につくようになりました。春に植えた芋の苗も順調に成長

し、いよいよ収穫となりました。長崎県からのご家族もあり、合計１８家族、４８人の皆様に参加してい

ただき、たくさんのサツマイモを収穫してもらいました。夜の天体観察は雨天のため、天体講話のみの活

動となりましたが、楽しい話を聴くことができました。 

   

サツマイモ掘り           天体講話               スタンプ作り 

 

❦参加しての感想❧ 

《サツマイモ掘り》 

・つるを刈るところから、マルチはがし、大きな畑でたくさん掘れて、とても楽しかったです。 

・簡単そうに見えて自分だけではなかなか出来ない事なので、参加できてよかったです。 

・苗植えの時から参加させていただいて、立派に成長していてたくさん収穫できてよかったです。天気に

も恵まれ子供たちもいもがとれた時の嬉しそうな顔が見れて良かったです。 

・イモをたくさん掘ることができてよかったです。 

・土にまみれ、暑い中での作業は大変でしたが、大きな芋が掘れたの時の達成感はハンパなく、子どもも

熱心に取り組んでくれたので、貴重な体験になりました。 

・よかった！ 

・芋ほり、一生懸命がんばっていた。かえって食べるのが楽しみです。 

・気温が高かったですが、次から次にゴロゴロとお芋が出てきて夢中で掘っていて、時間が経つのが早か

ったです。自分で持ってきたバイキンマンのスコップが掘っているうちに土の中に埋まってしまい…来

年探します。 

・幼稚園などでサツマイモ堀などの行事はあるけど、家族ですることは初めてだったので、楽しく取り組

んでいる子どもたちの姿を見れてよかったです。 

・大きなイモがたくさん取れたので子供達も喜んでいました。 

・我が子が意外に頑張ったことが、別の意味で収穫でした。 

・おいもがおいしそう。大変良かった。またやりたい。大きないもが掘れた時に感動した。 

・天気も良く子どもも楽しんでいたので良かったです。 

・自分たちが植えたおイモが大きく実っていてうれしかったです！思った以上の良い天候で作業は汗だく

でしたが、大きなおイモ、形がおもしろいおイモ、色々な発見があり、まるで宝探しのようで面白かっ

たです。大きくなるまでのお世話と恵みのアクエリアスありがとうございました！ 



・みんなですることが好きです。イモほりができたのでよかったです。１００個以上のイモがとれてびっ

くりしました。 

・暑い中でしたが、晴れて芋ほりもしっかりできて、芋も大きいのから小さいものと色々あってとても上

出来だったので、うれしかったです。中々一緒に農業体験をすることもないので貴重な体験でした。 

・自分たちが植えた苗が立派なさつまいもに育って、とても嬉しかったです。掘るのが楽しかったです。 

・思った以上に深くイモがあり、意外と時間がかかりました。カマを使うこと、マルチをはがしで、新し

い体験ができました。 

 

《星空観察》 

・星や星座の話をたくさん聞けて興味深かった。望遠鏡で実際に見られたらよかったなぁ… 

・雨が降って来たので、実際に外には出られませんでしたが、興味深い話が聞けて良かったです。 

・くもり空だったので実際にみることができずに残念でしたが、昔習ったことをすっかり忘れていたので、

改めて勉強になり、いろいろな話を聴くことができたので良かったです。子供たちも興味を持ってくれ

るといいなと思います。 

・星が見えなくてかなしかったけど、話がおもしろかったです。 

・生憎の天気で残念ながら実際の観察はできませんでしたが、ゲストの先生方が詳しくお話をしてくださ

り、楽しくお話が聴けました。 

・雨で観察ができずに残念だったが、勉強になった。眠気でウトウトし講師に申し訳なかった。 

・あいにくのお天気で実際の空で観察ができなかったので、次回リベンジしたいです。お話とてもおもし

ろかったです。 

・雨で外での観察が出来なかったのは残念だったけど、普段聞けない話を聞けて、子供も夢中になって聞

いていました。 

・天気が悪く星空が見えなかったのは残念でしたが、お話は面白かったです。 

・我が子が寝てしまい、申し訳なかったです。天候がよければ、また聞きたいです。次の楽しみにします。 

・おじさんが質問によく答えてくれた。チップスターの手づくりが望遠鏡すごかった。 

・いろいろな話を聞けて良かったです。天気が良くなかったのが残念ですが、次回があれば是非参加した

いと思います。 

・雨で外で星空が見られなくて残念…。疲れと満たされたお腹で、少し子ども達は眠たくなってしまいま

した。グラフィックで宇宙の果てまで見れたのがすごかったです！。質問を考えて発表できたわが子を

見て成長したなーと思いました。 

・いろいろな星があること、そんなに星があると思ってなかったです。分かりやすかったです。 

・日帰り参加でここまでの参加でしたので、残念でしたが、１日たっぷり活動して、とても満足です！ 

 

《スタンプ作り》 

・夢中になって工作にとりくめた幼児から大人まで楽しめてよかった。 

・大人も子供も小学校の頃、図工で学んだ事をもう一度経験出来て楽しい時間でした。 



・子供たちは彫るのは難しそうでしたが、先生に手伝っていただいて、満足な作品ができて楽しかったよ

うです。 

・スタンプ作りは自分の名前を作ったり、パパがイラストを書いてぼくが作りました。 

・はじめのうちは、どうやるのだろうと思っていたし、難しく感じましたが、いつの間にか熱心にとりく

めていて、子供も「自分で作る」とやる気になってくれたので、よかったです。 

・子供も初の彫刻刀の体験ができた。 

・楽しかった。上手にできた。 

・幼児の彫刻刀スリル満点でしたが、意外と本人は上手に扱っており怪我もなくて良かったです。 

・彫刻刀を使わされたのは初めてで、少し怖かったけど、ちゃんと注意を守って下書きも彫りも真剣に取

り組んでいて、いい体験ができました。 

・上手く出来るか心配でしたが、思ったより上手に出来たとおもいます。 

・みんなで集中することも、足並みそろえてすることも初めてで、大変良かったです。 

・自分の名前のスタンプがつくれた。またやりたい。 

・工作を親子で出来たのは良かったです。 

・毎回クラフトを楽しみにしています！今回、大人の分もあってうれしかったです。他の人の作品も見て

みたいなぁー。みんなの作品を並べて投票して№１を決めるのも面白いかも。クラフトの時間を長めに

設定してもらえて良かったです。 

・むずかしかったけど、どんどん楽しくなりました。また作りたいです。 

 

《親子の絆》 

・毎日忙しい中、学校、仕事から帰ってきてやっと家ですごす時間も子はゲームをしたり大人は家のこと

をしたりと関わることが減ってきました。なので朝から晩まで親子じっくり過ごすチャンスを作ってい

ただいて本当にありがたいです。あんなことできたんだ、こんなに大きくなったんだとわが子のよい所

をたくさん見つけました。いつもおこってばかりなのに、２日間笑顔ですごせてたのしかったです。 

・黒髪での体験を重ねるごとに、色々なことに自信や達成感が身に付、“自分でしたい”気持ちが溢れるよ

うになりました。親も見守る大切さを学び、“一緒に取り組む”という形を経験させてもらっています。 

・子ども達が家では普段何もしない、ここでは何でも自分たちでしようとするので、とても良い経験だと

思いました。 

・普段なかなかゆっくり関われていなかったので、２日間自然の中で楽しい体験をしながら密に関わるこ

とができて良かったです。 

・スタンプ作りで、イラストを書いて子どもが彫り、楽しく作ることができました。 

・いつもかもは参加することが、難しいので、子供も「楽しめた」と言っていました。プロジェクト活動

に対しても熱心に取り組めました。参加してよかったです。 

・人前でだっこがはずかしい年齢になってきたが、「星空観察の暗い部屋なら恥ずかしくない。」とのこと

で年１回個のときは人前でもだっこできます。限られた期間なので素直に甘えることができるのはいい

ことだと母も考えています。 



・同じ作業をすることで達成感があった。 

・ゆっくりと時間もあったのでいつも以上に話をしたり、気づきもたくさんありました。 

・家族でサツマイモ掘りは初めてで、家族とも周りの人たちとも協力して頑張っていてよかったです。 

・日頃できない事に一緒に取り組む事で、子供の成長を感じ取る事が出来ました。末っ子が参加できなか

ったので、次は三姉妹で参加させたいです。 

・子どもの笑顔がその証拠でした。 

・子供と普段体験できないことをできたので良かった。絆を強められたと思う。 

・我が子はなかなか思うようにいうことを聞いてくれませんが、先生や友だちや周りのご家族の方と仲良

く話したりしているのを見ると親としても嬉しく思います。いろんな方と交流ができて楽しく過ごすこ

とができました。 

・協力をして楽しみながら達成することが出来たと思います。子どもたち自ら「やろうか？」「（荷物を）

持とうか？」と発言が聞かれていたので良かったです。 

 

《他の家族との交流》 

・いも掘りのときや休み時間には近くの家族さんと話す機会もあり、同じ同学年の子どもを持つ親同士の

話などを聞き、学ぶこともあり、本当に良かったと感じました。 

・あまりたくさん話すことはできませんでしたが、以前参加でいっしょだったご家族の方と話をしたり、

子供たちどうしで部屋に行ったりお風呂に入ったり楽しめたようでした。 

・昔の知人、新しい知人と話し、交流ができました。いろんな話ができて楽しかったです。 

・なかなか積極的に働きかけることはできませんでしたが、日帰りの方と親しくなり、いろいろ情報交換

やお話をすることができてよかったです。あと、雰囲気の中で少しの会話を楽しむことができました。 

・学び直しができた。 

・楽しく話すことができた。 

・親同士では話したりできたが。子とも間はあんまりなかった。 

・すれ違う時に挨拶をしたり、「前回来てましたね。」とか会話をしたりすることができました。 

・他のご雅俗のお子さん達もとても社交的で、お姉さんお兄さんたちは優しく、同学年のお友達とも仲良

く遊んでいました。うちの子達も低学年に優しくできるように成長してくれるといいなと思いました。 

・以前知り合った方との再会もあり、ある程度は達成できました。 

・他の家族との交流ができた。 

・同じ時間過ごしていると、話すキッカケがうまれ、その時の気持ちを共有できるのがファミリーキャン

プの面白いところですね。子どもたちは名前も知らなくてもすぐ仲良くなるし。 

・同じ年くらいの（子とも）のお友だちを通して、少しですが交流することができました。子どもたち間

のやりとりも見えてよかったです。 

・ハードスケジュールで、時間時間で予定がみっちり組まれているので、他の人としゃべる機会はほとん

ど無いです。 

・少しだけお話しすることができました。 



・子ども同士で遊べて、親も仲良くなれた。 

 

《プログラム全体を通して》 

・天気がくずれずイモほりができてよかった。星空もぜひ見たかったので、次回に期待。 

・よいと思いますがお風呂の時間が短いので慌てて入らないといけないです。幼児がいる所は特に。 

・度々参加させて頂きありがとうございます。毎回楽しいイベントや企画で親も楽しみに参加させていた

だいています。時間にもゆとりがあってバタバタすることなくゆっくり過ごせました。 

・イベントごとの時間、休み時間があり、余裕があり助かりました。 

・プログラム自体は良かったです。ただ、今回は、工作時に子どもが椅子から落ちて頭を打った際に、ス

タッフがさっと対応してくださり、温かさと優しさを感じる機会になりました。ご心配をおかしました。 

・２日間雨でもできるスタンプ作りでよかった。苗植えの時も雨でわんぱく大冒険ができなかったので、

またリベンジしたいと思います。アレルギーではないが、子供がマヨネーズ嫌いのため、サラダのドレ

ッシングは選べるとうれしいと思った。 

・年間通して様々な活動ができるので、最近では親の方が楽しんでいます。またお世話になります。水ま

わり工事されるとのこと、楽しみです。 

・上の子がワイルドキッズに参加していたこともあって、お布団の準備や片付けを率先してやってくれた

のが、成長を感じれてよかったです。来年も参加したいと思っているのでよろしくお願いします。 

・隣の部屋のお子さんが騒いでいるにも関わらず、親御さんたちが何の注意もしなかったようで、残念で

した。 

・このプログラムを続けてほしいです。 

・いも掘りのような土いじりができて良かった。 

・おフロの時間をたくさんつくってもらい、最後の時間があるのがたすかります！ 

・いただいたアクエリアスのペットボトル、ゴミ箱に捨てていいのかなーと悩みました。（持って帰ってま

す。） 

・自由時間が多く、ゆったりスケジュールがありがたいです。 

・お芋コンテストがあったらおもしろかった！ 

・親子で参加しますが、子も親も心から楽しめています。スタッフの方々も夢中に取り組む姿が、また参

加される方々の楽しみになっていると思いました。 

・晴天の芋ほり、素適なアクエリアスのプレゼントと子どもも楽しそうに活動していて、お友達と走り回

ったり本当にいやされました！ 

・お泊りして、星座観察やスタンプ作りが出来なかったことを、悲しんでいたので、次回機会があれば参

加したいと思います。 


